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对一个优秀运动员来说，拿一次

冠军也许不难，难得的是在高水平赛

事中不断地赢得冠军，刷新纪录。在

本届全运会上，我们就欣喜地看到这

种场景的再现。

在 东 京 奥 运 会 上 为 中 国 体 育 代

表团夺得首金的射击选手杨倩，在本

届全运会上再夺 10 米气步枪混合团

体金牌；在东京奥运会跳水比赛中，

一跳惊世界、夺得 10 米跳台冠军的全

红婵，在全运会 10 米跳台的激烈比拼

中，杀出重围，没有让金牌旁落；奥运

会射击冠军庞伟领衔的河北队凭借

最后一轮的“绝杀”，成功站上全运会

男子 10 米气手枪团体赛的最高领奖

台……

也许会有人说，一个奥运会冠军，

在全运会的比赛中夺得金牌，没有什

么难度，是情理之中的事情。此话不

完全对。在跳水、举重、射击、乒乓球

等项目的比赛中，毫不夸张地说，全运

会的比赛可以与世界大赛平起平坐。

在此前结束的全运会女子 10 米跳台

的比赛中，有 4 名奥运冠军来争夺这

个项目的金牌，这在奥运会上也是不

多见的。本届全运会，共有 50 名在东

京奥运会上夺得金牌的选手参赛，一

些比赛项目竞争的激烈程度一点也不

比奥运会低。所以我们切莫小瞧了全

运会冠军的含金量。里约奥运会女子

10 米气手枪冠军张梦雪，在夺得本届

全运会 10 米气手枪混合团体冠军时

就感慨地说：“全运会太难了，让我回

去打奥运会吧。”

对大多数的运动员来说，毕其一

生在重要比赛中能赢得一枚金牌就相

当艰难，也相当不错。然而，见好就

收，显然不是竞技体育的真谛。在追

求“更快、更高、更强”的竞技赛场上，

最高领奖台不应成为一个有追求的运

动员的终点，而应成为新的起点。曾

代表巴西国家队打了 92 场比赛、踢进

77 个进球的贝利说：最好的进球永远

是下一个。正是有着不断踢出更精彩

进球的追求，最终成就了贝利“球王”

的美名。

全运会是我国最高水平的体育赛

事，是我国体育健儿练兵备战的舞台，

也是他们向体育高峰发起冲击的重要

阵地。有些比赛项目达到了世界水

平，有些比赛项目与世界大赛的水平

还有一定的差距。高水平的比赛需要

我们去保持，水平不够高的比赛需要

我们去提升。夺得全运会的金牌，是

每一个参赛选手的向往，但不应成为

我们的终极目标。除了比赛金牌，我

们应该去追求更高的目标，不断超越

自己，在激烈的竞争中去刷新纪录、创

造世界最好成绩。特别是奥运冠军、

世界冠军等在世界大赛中创造了优异

成绩的选手，更应该用自己高超的技

艺、拼搏的精神、顽强的斗志，去激活

全运会这泓清潭，推动全运会竞技水

平跃上新的台阶。

千淘万漉虽辛苦，吹尽狂沙始到

金。每一位读者心中都有不同内涵的

那一个“金”。希望有更多中国体育健

儿，在各类赛场上弘扬奥林匹克精神，

实现超越自己的梦想，为实现体育强

国梦垒上最坚实的基石。

超越自我 成就梦想
■范江怀

9 月 17 日，第十四届全运会进入

到开幕后的第二个比赛日，在羽毛

球、拳击、击剑、柔道等项目上产生了

22 枚金牌。

射击赛场进行了女子 10 米气步

枪的争夺，17 岁的浙江小将王芝琳发

挥出色。她不仅在资格赛中以总成

绩 634.4 环创全国纪录，还在决赛中

以平全国纪录的 253.3 环夺冠，湖北

选手章天琪夺得银牌，奥运会冠军、

浙江选手杨倩获得铜牌。

铁人三项项目进入首个比赛日，

河北队成为最大赢家，河北选手李明

旭 和 黄 安 琪 分 获 男 女 个 人 赛 的 冠

军。拳击赛场，广东选手高林志和四

川选手王港分获男子 57 公斤级和男

子 69 公斤级冠军。

9 月 18 日，全运会将进行 18 个大

项的争夺，在拳击、柔道、赛艇等项目

上产生多枚金牌。

射击赛场，男子 50 米气步枪 3 种

姿势的比拼一触即发，在东京奥运会

上表现不俗的张常鸿、杨皓然、盛李

豪等名将都将出场，为金牌而战。女

子 10 米气步枪团体项目上，奥运会

冠军杨倩和新科全运会冠军王芝琳

组成的浙江队值得期待。赛艇项目

将进行多项决赛，在东京奥运会斩获

金牌的中国女子四人双桨队将组成

奥运联合队参赛，期待她们能再创佳

绩。举重赛场将继续产生两枚金牌，

其中东京奥运会冠军汪周雨将出战

女子 87 公斤级比赛。

排球赛场，成年组将会进行新一

轮的比赛，河南、天津、上海、辽宁等

拥 有 众 多 国 手 的 球 队 都 将 再 次 出

战。此外，19 岁以下组将进行金牌赛

的争夺，期待新生代的女排姑娘们在

赛场上展现女排精神的风采。

（龙家辰）

全运会第二个比赛日

强 强 对 话 频 频 上 演

9月 17日，第十四届全运会攀岩项目在陕西西安举行。图为在成年组男子速度预赛中，浙江选手钟齐鑫（左）与江

西选手黄敬杰在比赛中展开激烈角逐。最终，两人都成功晋级决赛。

林丹退役之后，本届全运会羽毛球

男单赛场中最具冠军相的无疑就是谌

龙和石宇奇两大国手。

9 月 16 日，两人在半决赛中提前相

遇，结果状态更为出色的石宇奇以 2 比

0 击败谌龙，率先跻身决赛。

“未来要看我身边年轻的队友石宇

奇。”赛后，谌龙看着比自己小 7 岁的石

宇奇说。

今天，是全运会羽毛球项目的最后

一个比赛日，5 场决战相继上演。在男

单决赛中，石宇奇不负众望，以 21 比 9、

21 比 13 轻取江苏队队友陆光祖，首次

加冕全运会男单冠军。

这枚宝贵的全运金牌，对于石宇

奇来说颇为重要。这既是对过去伤病

的一个告别，也是对新奥运周期的一

个激励。

4 年 前 ，“ 小 石 头 ”也 一 路 过 关 斩

将，杀进了天津全运会的羽毛球男单决

赛。然而，在面对林丹时，石宇奇在场

上过于紧张，打得畏手畏脚，未能发挥

出自己全部实力，遗憾获得一枚银牌。

1996年出生的石宇奇年少成名，16

岁时就勇夺亚青赛男单冠军。18岁时，

他又在家门口加冕南京青奥会男单冠

军，进入更多人的视野。此后，逐渐成

熟的石宇奇开始在世界大赛中爆发。

2018年，他拿到了全英羽毛球公开赛和

世界羽联年终总决赛两个极具分量的

冠军。2019 年，他更进一步，在苏迪曼

杯决赛中击败当时状态上佳的桃田贤

斗，为国羽重夺苏杯立下汗马功劳。

技术的提升和比赛经验的丰富，让

石宇奇有了脱胎换骨的变化，一度被视

为东京奥运会羽毛球男单金牌的有力

争夺者之一。然而，一场意外让他的职

业生涯不得不按下了暂停键——2019

年 7 月，他在印尼羽毛球公开赛上遭遇

脚踝重伤。尽管他进行了手术治疗并

很快重返赛场，但状态却一落千丈。

重回赛场后，为了实现自己的奥运

梦想，石宇奇在东京奥运会积分赛中马

不停蹄地南征北战，最终抢分成功，顺

利跻身奥运会。1/4 决赛面对丹麦名

将阿克塞尔森，石宇奇在比赛中完全处

于下风，止步八强，结束了自己的首次

奥运之旅。对于这样的结果，石宇奇内

心充满了不甘和遗憾。无奈“伤病猛于

虎”，他只能放眼未来。老大哥谌龙尽

管杀进东京奥运会男单决赛，但同样不

敌阿克塞尔森，获得一枚银牌。

伤病，影响了石宇奇的训练和比

赛，但让他得到了成长。从东京回国隔

离的这段时间，国羽很多队员都想方设

法在房间里进行力量训练，以保持体能

备战全运会。石宇奇则选择用更多时

间来恢复伤病和思考比赛。他并没有

做太多的力量训练，反而经常通过练习

太极拳来修身养性。

纵观整个全运会比赛，石宇奇的状

态一直不俗。从团体赛到单项赛，他打

得都十分出色，在场上的整体移动和进

攻速度也更为流畅。尤其是男单半决

赛和决赛，两个 2 比 0，分别战胜谌龙和

陆光祖，展现出他火热的状态和超群的

实力。当然，我们也应该看到，在林丹

退役之后，国内赛场的整体水平难言乐

观，石宇奇能纵横全运赛场也不足为

奇。能否在世界大赛中取得突破，这才

是对他更大的考验。

接下来，石宇奇将和队友一起奔赴

芬兰和丹麦征战苏迪曼杯和尤伯杯。

这对于 25 岁的石宇奇来说，也是个不

小的考验。毕竟此前参加团体赛，他身

前都有林丹、谌龙两位老大哥压阵，如

今他要挑起重担，率队出征。

关于能否扛起国羽男单的大旗，石

宇奇表示并不能通过一两场比赛的胜

负来判定，“在团队里我能拥有这份责

任，对我是一种肯定，也是一份压力”

“我们的整体实力并不占优，但我们敢

于去拼搏、勇于去挑战”。

全运赛场夺冠，对于石宇奇来说是

一个新的开始，期待他能走出伤病阴

影，在巴黎奥运周期勇挑国羽男单重

担，披荆斩棘，再现国羽荣光。

在女单决赛中，浙江队选手陈雨菲

以 2比 0战胜江苏队选手何冰娇，卫冕全

运会羽毛球女单冠军。这已经是两人在

本届全运会上的第二次交手。此前的女

团半决赛中，陈雨菲不敌何冰娇。能够

拿下这枚女单金牌，陈雨菲很开心。“今

天的比赛非常激烈，我们是国家队队友，

很熟悉彼此的打法。全运会一路走来，

每场胜利都不易，坚持打下来是对自己

的肯定和鼓励。”陈雨菲赛后说。

双打赛场，东京奥运会混双决赛的

对手再度重逢，郑思维/黄雅琼苦战三局，

以 1 比 2 再次不敌王懿

律/黄东萍。奥运组合

陈清晨/贾一凡以 2比 0

战胜杜玥/李茵晖，夺得

女双冠军。男双决赛中

爆出冷门，东京奥运会

亚军李俊慧/刘雨辰以0

比 2 不 敌 浙 江 队 周 昊

东/王昶，无缘冠军。

（本报陕西西安 9

月 17日电）

收获成长 振 高飞
■本报记者 仇建辉

全运会羽毛球比赛落下帷幕全运会羽毛球比赛落下帷幕，，55场决战高潮迭起场决战高潮迭起
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高水平的比赛需要我

们去保持，水平不够高的

比赛需要我们去提升。
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空手道，对不少读者来说，可能不算

一个熟悉的体育比赛项目。

空手道，起源于 15 世纪，是一种以

空手和赤足进行搏击格斗的运动。空手

道运动的基本原则，就是将自己的身体

磨炼成有效武器，把握时机进行有效的

防御和攻击。1970 年，世界空手道联合

会成立。空手道作为一项竞技运动，由

此进入到一个快速发展期。

在刚刚结束的东京奥运会上，空手

道第一次成为奥运会项目。中国空手道

队也是首次亮相奥运赛场，两人参赛取

得一银一铜，成绩颇为不俗。

空手道项目在国内经过十多年的发

展，目前大部分省市都建立了专业队，越

来越多的年轻人喜欢上这项运动，发展

势头十分良好。本届全运会空手道共设

8 个竞赛项目，来自全国 24 个省市的 141

名运动员参赛。

9 月 17 日，全运会空手道项目展开

了首个比赛日的争夺。在女子 55 公斤

级决赛中，河南队选手李冉冉战胜队友

丁佳美，夺得冠军。在此前的积分赛中，

实力不俗的两位河南姑娘分别位居前两

名，在决赛中分守上下半区，最终顺利会

师决赛。

为了备战全运会，各代表队的空手

道运动员都进行了较长时间的封闭集

训，基本上每天都生活在一起，李冉冉

和丁佳美两人可以说是形影不离，堪称

姐妹花。在决赛前的休息室，两人还为

彼此扎头发。可到了决赛舞台，两位姑

娘都没有谦让。最终，在贴身近战中，

李冉冉以 2 比 0 获胜，拿到一枚宝贵的

全运会金牌。

李冉冉出生于 1996 年，比丁佳美大

3 岁，比赛经验也更为丰富。这是李冉

冉第二次参加全运会，从 4 年前天津全

运会没有站上领奖台到这次勇夺金牌，

李冉冉终于圆了自己的冠军梦想。能够

实现突破，除了刻苦训练，李冉冉也坦言

自己最大的变化还是心态：“经历的比赛

多了，经验增长了，心态也开始趋于平

静，在比赛中波动没那么大了，能够正常

发挥出自己的水平。”

登上领奖台，李冉冉和丁佳美都露

出了开心的笑容。

（本报陕西西安9月 17日电）
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